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	Titre :  Secret professionnel et politique criminelle au prisme du partage d’informations confidentielles
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Résumé : L'article 226-13 du Code pénal sanctionne la divulgation d’informations à caractère secret reçues par certains professionnels dans le cadre de leur activité. Ce secret concerne les professionnels de l’action sociale et de la santé, mais également ceux qui prennent en charge les personnes placées sous main de justice, tels que les acteurs judiciaires et pénitentiaires. Cette disposition doit permettre aux déposants de délivrer des informations en toute confiance et avec l’assurance que leurs confessions seront conservées par leurs dépositaires. Toutefois, certains praticiens et responsables institutionnels du champ pénal ont promu le développement de pratiques de « secret partagé » afin d’accroître l’efficacité de la prévention de la délinquance et de la récidive. Les pouvoirs publics ont introduit de multiples dispositifs censés fluidifier les échanges d’informations nominatives entre professionnels : comités restreints des conseils locaux de prévention (CLSPD), groupes locaux de traitement de la délinquance (GLTD), commission pluridisciplinaire unique (CPU) au sein des établissements pénitentiaires. Afin d’analyser les transformations du secret professionnel au prisme du partage d’informations confidentielles dans le cadre de la politique criminelle, cette thèse repose sur une démarche interdisciplinaire consistant à étudier, de concert, les évolutions du droit et leurs effets pratiques, à l’aide d’analyses juridiques et sociologiques. A travers l’étude des modalités des partages d’informations consécutives à ces modifications législatives et des usages qu’en font les acteurs professionnels, cette thèse étudie les paradoxes et les tensions liés à l’utilisation et à la circulation des informations partagées.
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[image: image1.emf]Abstract:   Article 226 - 13 of the French Criminal Code   penalizes the disclosure of confidential information  received by certain professionals in  the course of their work. This professional secrecy applies to a large  number of practitioners, referred to  as "necessary confidants", such as social workers and healthcare  professionals, but also the ones who deal with people placed under judicial supervi sion, such as judicial  and prison officers, doctors and certain social workers. The purpose of this provisio n is to enable those  who pass on information, to do so in complete confidence and knowing that their confessions will be  kept in the safe hands of t heir recipients. However, some practitioners and institutional officials in the  criminal justice world, have   been encouraging the sharing of confidential information between  professionals, through cross - examination of situations, something they believe wou ld make crime  prevention more effective. In order to analyze the changes in professional secrecy through the   prism of  the sharing of confidential information, in the context of criminal policy, this thesis is based on an  interdisciplinary approach whereby  legal developments and their practical effects are studied together,  using legal and sociological analysis o n an empirical basis. Since the 2000s, public authorities have  introduced a wide range of procedures within prisons, aimed at facilitating the excha nge of information  in order to develop 'shared secrecy' practices: restricted committees of local crime prev ention councils  (CLSPD), local groups for dealing with delinquency (GLTD), and single multidisciplinary committees  (CPU). Yet some professionals, an d especially those working in the social and health sectors, are still  reluctant to adopt such practices, an d this is generating different levels of resistance. This thesis  explores the paradoxes and strains arising from the use and dissemination of shared   information,  examining how   confidential   information is shared as a result of changes in law, and how profes sionals  actually use that information.  
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